

# EL RAYO

Editor y Redactor, RAFAEL CARRANZA.

Nº 9 |

San José, 18 de Setiembre de 1896

| \$ 1 al mes

Viva Costa Rica

(ADOPTADO)

77 años llevamos de caer y levantar y ya estamos aprendiendo á *marcar el paso*. No es poca cosa!

A fé que si nosotros no fuéramos de carácter tan pacífico, como si dijéramos tan horchateros, no sólo sabríamos marcar ya el paso sino que conoceríamos todas esas evoluciones de que tan satisfechos se encuentran tantos babiecas; pero á decir verdad, eso de que á uno lo quieran hacer fraile sin tener vocación es cosa dura, se necesita ser idiota ó no tener vergüenza para desempeñar debidamente el papel de hipócrita.

Este año la fiesta del 15 ha estado completamente chirle, gracias á Dios, que si nó se le daría una sangría como pocas al tesoro Nacional.

Nos hemos quedado con la gana de saber lo que costó á la Nación las fiestas del año pasado. Algo ganamos con aquello. Tenemos un ejército muy brillante y la oficialidad veterana demostró que no sólo sabe darle

lustre á las armas ayudando á los farsantes políticos sino tambien organizar tropas ¡Bravo!

Batamos palmas hoy, si, por el día de nuestro nacimiento político. No importa que las nubes esten cargadas de tanta inmoralidad política y social, no importa que la verdad y la justicia se vean oprimidas, que el crédito exterior esté en el descrédito que el crédito interior esté arruinado, pues el que tiene una peseta la lleva agarrada en el bolsillo; no importa que la ley sea una irripción no importa que los pillos traten de engañarse á sí mismos y á los demás.. todo eso es pasajero, y cuanto más bajen-esas esferas más pronto saldrá de ese fango el vapor de la regeneración.

“El Rayo” hará sus descargas de cuando en cuando y contribuirá así á despejar la atmósfera.

Las fiestas, así chirles, corresponden perfectamente á nuestra actualidad. El Gobernador ha tenido la feliz ocurrencia de designar 100, 75 y 50 pesos para premios en las carre-

ras de caballos y 15 10y 5 pesos para las carreras á pié. ¡Perfectísimamente!! La indirecta es muy gráfica. Aquí valen más los caballos que los hombres.

### RELAMPAGO.

#### Ubi enim?

Con presencia del programa con que se dispuso conmemorar la fecha gloriosa de nuestra independencia, vista la disposición tan cursí de abrir á certamen las aptitudes bestiales de nuestras yeguas y caballos y las idem de las bicicletas de esta ciudad, nos ocurre preguntar ¿donde está el periodismo sensato de Costa Rica, que ha dejado pasar sin observación de ninguna especie ese programa, aborto de la flaqueza de cacumen de quienes lo inspiraron?

Creíamos nosotros que aun quedaba resto de seriedad, resto de patriotismo entre los llamados á dar impulso al arte nacional, á las letras patrias ó á las industrias. Pero no ante el espectáculo de la barbarie se pospone un certamen artístico.

Parece que valiera más la condición brutal de un individuo que sus facultades morales. ¿Y el periodismo que dice? aplaudió ó por lo menos consintió alargando su silencio.

#### ¿UBI EXIM?

### Convocatoria.

Como truenos lejanos se oye el rumor de que la cámara será convocada para someterle á su ilustradísima consideración asuntos de alta importancia.

Oyendo estos retumbos nos hemos puesto á recapacitar que será ello y dále que

dále nos acordamos que las tan decantadas reformas propuestas en la Memoria de Hacienda no se han llevado á efecto. Es entendido que no hablamos de la libertad de industria, pues tenemos el *tabaco libre* y el *aguardiente remachado*.

Lo del aguardiente es gracioso. Parece mentira que se intente, burlar á un pueblo, digo darle libertad de industria á un pueblo con leyes como la de la *cususa*.

Parece mentira repetimos que hasta el Gobierno mismo se empeñe en tomar las cosas á broma, cuando es á él á quien más le interesa á tomarlas á lo serio; pero en fin, no todo ha de ser muecas y jestillos ridículos como los que se ven en cierta galería fotográfica. ¡Recontra!

Echemos una cana al aire de cuando en cuando y siga la juerga.

Pero nos habíamos olvidado de los camareros. Entre otras cosas también pueden conocer esos ilustrísimos señores de la cuestión de tierras. ¡Tanto hablas, digo, historia desde la Real Orden del siglo pasado hasta la última ley de la Comición permanente para quedar en . . . nada. Y luego, que por otra parte, de que nos serviría tener tierra si no hay pisto. ¿Han visto ustedes como anda esto? Todo el mundo se ha vuelto más tacaño que un judío, no hay abundancia de trabajo y los artesanos no las tienen todas consigo, los agricultores andan así, así; pero por dicha el pueblo bajo, que no tiene el olfato muy fino, no se da cuenta de lo que pasa, que si no ¡ay de mí!

Y todo por el maldito talón de oro. Ya con eso era bastante para que el aludido se dejara de tonteras pero ya sería tarde, el mal está hecho y no hay más que aguantarlo. ¿Quién es tan *perca chirca* pensar que quien hace lo más no hace lo menos?

Será necesario que "El Rayo" esté re-ampageando á ver si alumbra siquiera por momentos.

Pero no hay que desesperar de tanto mal: reunidos los iustres padres, resolverán la cosa mejor que si fuera en concilio ecumenico.

AMEN.

## COLABORACION

### Carta Abierta

Señor Redactor de

"EL RAYO"

Muy Sr. mío y amigo:

Pte.

Durante mi permanencia en el suelo de su bella patria, involuntaria si se atienden las causas que la motivan, me había impuesto como ley de conducta, el silencio que aniquila, pero que no pervierte y la obediencia que inmuniza del atropello, pero que no enerva las constituciones rejidas por sistemas propios y educados para la lucha, por acción del esfuerzo. Mas hoy débil para sustraerme á la censura que provocan ciertos acontecimientos, y que preestablece la sanción legal, rompo con ella, permitiéndome llevar á las columnas de su muy importante hoja, el voto que informa mi opinión, el que sin duda estará conforme con la del mayor número de mis lectores, por el hecho de estar fundada en la naturaleza íntima de hechos cumplidos y de consecuencias notablemente conocidas, las que en síntesis concreta apollan la declaratoria de que luego me ocuparé, y que se desprende de la contestación que el gobierno de Colombia, representada en la pálida figura del Sr. Miguel Antonio Caro, dió á la diplomacia que acredita ante aquel gobierno, al licenciado

Sr. don Asención Esquivel como ministro plenipotenciario del gobierno de Costa Rica.

Ydenticados Ud. y yo en materia de ideas y colaboradores de una misma causa, bien podemos salvar la frontera que sólo pertenece al cosmos y que en nada tiene que intervenir en las cuestiones trascendentales del patriotismo moral, ó sea en el arte de hacer felices á los pueblos que como los nuestros, nacieron en una misma aurora y mantienen sus enerjias al calor de los resplandores de la libertad. Esto entendido, ojalá que al aceptar estas líneas, la fascinación del amor-patrio-vulgar, no llegue á turvar su clara inteligencia así como tampoco á inspirarlo en la fantasía de las falsas interpretaciones, que de consuno dan al traste con los grandes propósitos. Trato únicamente de establecer la censura á que ha dado lugar la conducta indiplomática del Sr. Miguel Antonio Caro y la responsabilidad que en ella tiene el Sr. Iglesias como representante del go- de Costa Rica; para esto me propongo hacer conocer al detal, los actos oficiales cometidos por los gobiernos que dichos, republicanos, se han olvidado de toda noción de civismo, de moralidad y derespeto al alto tribunal de la historia, comprometiendo para el porvenir, la integridad y armonía de naciones, que bien pueden guardarse lapaz al goce de instituciones liberales definidas, sin hacer vituperable el ejercicio del poder y sin emplear medios que las leyes del honor y de la justicia condenan, como róprobos en la obra edificante del sistema republicano, y presindiendo en absoluto, de los odios y el rencor que la ignorancia entroniza en las costumbres de la familia, máxime cuando concurren calidades que hacen superable el carácter ó condición de alguno de sus miembros.

Debo confesar de antemano, que al lanzarme á la arena del peridismo, no me alientan: ni la intriga del patriotismo va no, ni el hálito de la calumnia.—La reprobacion que merecen los atentados contra la justicia y el derecho por una parte, y el deber que cumple á quien lucha por la honra de la patria, por la otra, son los únicos factores que animan mi pluma, sin otra esperanza que la de llevar á conocimiento de los unos y de los otros, la estructura de los acontecimientos que han apoyado al Sr. Caro en la revelación indiscreta—que—en—oratoria—militar—deliberativa hace, sustantivando la comición que delin cuentemente cumplida por el Sr. Iglesias, permite el desaire presumido del salto que á la cuestión propuesta por el plenipotenciario de Costa Rica, dá la del tirano de Colombia.

(Continuará)

TESENE.

—En cierta infeliz nación  
Cuantos gobiernos mandaban,  
Solamente juraban  
Guardar la constitución.

—Y todos, por Barrabas,  
Cumpliendo lo que ofrecían  
Guardarla tanto solían  
Que no la usaron jamás.

—Un librero en el mercado  
Vendiendo libros estaba,  
Y “a tres reales, exclamaba,  
El Código del Estado”

LIBRERO.

## GACETILLAS

Hombre como como está, las calles que te ves tan entolado? —Hombre de mal,

en peor. —Como así? —Fíjate en la 10.<sup>a</sup> avenida y en todo ese lado sur y por medio de esto podrás juzgar que ahí pagan los vecinos los impuestos porque no les compongan la calle, á pesar de que son bastante transitadas y que La Municipalidad presume mantener arregladas todas las calles donde.....

Los demas esperen que un milagroso santo las arregle.

Unos amigos del Sr. Arias (Jesús) de Cartago, aseguran que “tras la tempestad viene ya la calma” Les probaremos poco á poco que la tempestad comienza, á pesar de los compadrasgos.

Felicitemos á la Provincia de Heredia por su nueva publicación. Estamos seguros que por su carácter independiente será bien acogida por el pueblo, á quien sólo le queda el derecho de el pataleo.

Como ya no hay en que emplear tanta gente se le está poniendo á cada empleado un auxiliar—Pico paga! hay cerca de siete millones.

“La Opinión” es este el nombre con que aparecerá á la luz el semanal herediano. Nos anticipamos á saludarlo y desearle larga vida.

No hay que meter la pata donde no se sabe si hay tierra firme. Los doctores en medicina saben lo que aplican conforme á la ciencia, y los hechos prácticos desmienten cualquier calumnia que se invente. El Yoroformo es una cura para las heridas como lo demostraremos despues.

TIP. “LA PAZ.”